
De l’imagination, de l’audace et du talent sont des in-
grédients que l’on trouve en abondance dans notre ter-
ritoire. Celles et ceux ayant assisté au Défilé en mode 
recyclé ont pu le mesurer de près et les événements pré-
vus, cet été, vont encore le prouver. Au programme, des 
festivals aux noms évocateurs : de la Bon’Humeur, du 
Cochon Volant, des Cordes de Bois… La musique oc-
cupera encore une bonne place avec l’Été des Artistes, 
les spectacles au Soleil d’Or et avec tous les artistes 

présents dans les événements. Aussi, au mois d’août, 
votre journal vous convie à une journée porte ouverte 
à « l’Université de St-Joseph », pour fêter ses 12 ans 
d’existence.

À l’automne, une belle surprise vous attend avec la 
pièce de théâtre,  Notre passionnante histoire servie sur 
un plateau, conçue et réalisée par Andrée Roy et à la-
quelle contribuent déjà de nombreuses personnes.
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Jocelyne Gallant

La culture dans tous ses états !
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Chers lecteurs, l’école est terminée, les vacances sont 
commencées, le temps est  beau et chaud... ça fait du 
bien! Nos forêts verdoyantes habillent en beauté le pay-
sage. Vive l’été! 

C’est sur le thème de la culture que nous lançons notre 
dernier numéro de l’année. D’ailleurs, il y a beaucoup 
d’activités culturelles qui sont offertes à la population, 
cet été. Ce sont de belles occasions de nous réunir pour 
raconter nos histoires,  fêter, nous divertir, apprendre et 
partager. La culture, c’est bon pour le corps et l’esprit.

En septembre, l’église de Saint-Alexis sera l’hôte d’un 
grand spectacle  qui visitera notre histoire. Cet événe-
ment permettra d’utiliser ce lieu de culte comme un 
grand lieu culturel où se rassembleront des citoyens de 
nos cinq municipalités. Bravo à Andrée Roy pour cette 
belle initiative! 

Dimanche après-midi, le 27 août, vous êtes invités à 
venir célébrer les douze  ans du Tam Tam à l’université 
de St-Joseph à Saint-François-d’Assise (voir les détails 
en page 7).

Saviez-vous que deux de nos bénévoles ont reçu une 
mention spéciale cette année ? Claire Chouinard s’est 
mérité la médaille du gouverneur du Québec pour son 
bénévolat à la Villa des Plateaux et Sylvie Beaulieu a 
reçu un certificat de reconnaissance pour son action bé-
névole au journal Tam Tam. Félicitations, Mesdames! 

Je tiens à souligner que nous sommes toujours à la re-
cherche de bénévoles intéressés à rejoindre l’équipe 
du journal. Si tu en as le goût, fais-nous signe à  
journaltamtam@gmail.com ou communique avec un 
des membres de notre organisation.

Votre journal vous tient à cœur alors vous êtes in-
vités à notre AGA qui aura lieu, cette année, à 
la salle municipale de Saint-François-d’Assise,  
le jeudi 31 août, à  19 h. Bienvenue à tous !

Soyons fiers de notre culture en participant en grand 
nombre aux festivités et spectacles dans chacun des vil-
lages! Je vous souhaite d’agréables vacances sous un 
ciel ensoleillé. 

Bonne lecture ! 

Mot de la présidente
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DÉFILÉ EN MODE RECYCLÉ, un succès retentissant !

Le Défilé en Mode Recyclé, présenté le dimanche 
28 mai dernier au Club Rustico, a connu un succès ines-
péré qui dépasse toutes les attentes tant par  la qualité 
des créations,  le défilé lui-même, l’assistance record et 
les bénéfices remis en dons.

Mais, tout d’abord, comment est née cette idée loufoque 
de faire un défilé de mode avec des matières recyclées ? 
Au mois de janvier dernier, Patricia Poirier, en s’amu-
sant sur Pinterest, a eu l’étincelle en voyant des robes 
réalisées en papier journal. Cette idée a rapidement ger-
mé et, tout de suite, elle a voulu la partager. Pour ce, 
elle se cherchait un solide bras droit qui pourrait l’aider 
à mener à terme son projet. Comme complices, elle a 
choisi Sylvie Gallant, connue pour ses talents de créa-
trice, d’organisatrice et aussi pour  ses doigts très ha-

biles et Julie Delisle (infographie et promotion). Elles 
se sont lancées tête première dans cette folle aventure 
en allant chercher des créatrices, mannequins, collabo-
rateurs et bénévoles dans les villages du secteur et en 
mettant elles-mêmes la main à la création.

Après cinq mois de plaisir et de nombreuses heures de 
travail, le Défilé en Mode Recyclé surprenait tout le 
monde, incluant les organisatrices. Plus de 39 créations 
ont été présentées lors des deux représentations tenues  
le même jour, créations individuelles et créations par 
thématiques : rideaux, sacs, musique, cartes de bingo 
(inventions de Sylvie Gallant). Les gens ont été séduits, 
surpris et ils ont beaucoup, mais beaucoup ri ! La robe 
de la comtesse du journal Tam Tam, créée et présentée 
par Claire Chouinard, a ébahi le public.

Des mercis spéciaux s’adressent à toutes celles et ceux 
qui ont mis la main à la pâte et, plus particulièrement, à 
Mario Martin pour ses choix musicaux et la disponibi-
lité du Rustico. Le défilé a eu un tel impact qu’il a déjà 
allumé une étincelle de créativité chez des spectateurs 
qui nous disent ne plus voir les objets du quotidien de la 
même façon. Après avoir assisté au défilé, Lili-Rose, 7 
ans, a créé une robe qui peut être vue sur le net. Bref, ce 
défilé pourrait devenir une activité de création pour tout 
âge : camps de jours, écoles, club des 50 ans et plus, 
résidences de personnes âgées. Une prochaine édition ? 
Il y a déjà des gens qui ont donné leur nom !

Patricia Poirier,  Sylvie Gallant et Julie Delisle
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Une idée qui germe
Ayant plus de temps à la maison durant la pandémie, An-
drée eut un appel à l’écriture pour une histoire roman-
cée racontant le début du peuplement, sur le territoire de 
Matapédia-et-les-Plateaux, avec la population mi’kmaq, 
irlandaise, écossaise, anglaise, canadienne-française et 
acadienne. D’où vient cet intérêt ? Il faut dire que ses 
deux arrière-grands-parents, Glorice Gallant et Amable 
Leclerc nés à l’Île- du-Prince-Édouard, sont venus 
s’établir dans les Plateaux, à Saint-Alexis-de-Matapé-
dia. Poursuivant ses réflexions, Andrée s’est question-
née à savoir si cette histoire pourrait être intéressante à 
mettre en scène. Mais nul ne se doutait encore quelle 
ampleur le projet aurait aujourd’hui !

Recherche, visites et rencontres
Pour approfondir le sujet, Andrée est allée à la ren-
contre de Louis Wauthier qui fut, pendant un peu plus 
de 30 ans, metteur en scène de la Fabuleuse histoire 
d’un royaume au Saguenay-Lac-Saint-Jean. Avec les 
connaissances nécessaires pour la conseiller et l’aiguil-
ler, son aide fut grandement appréciée pour mettre ce 
projet d’envergure sur les rails. Un point important, 
qui est sorti de ces rencontres, fut de trouver quelles 
sont les particularités importantes de notre région. Elle 
a donc fait le tour des villages, pour discuter avec la 
population et voir ce qui pouvait ressortir.

Andrée fit d’innombrables recherches sur l’histoire lo-
cale. Il y eut plusieurs visites à l’Île-du-Prince- Édouard; 
entre autres, un voyage organisé pour en connaître da-
vantage sur la généalogie, beaucoup d’archives ont été 
consultées. De multiples échanges auprès de l’historien 

Georges Arsenault ont eu lieu également. Pour celles et 
ceux qui se souviennent, il était déjà venu nous voir en 
2010, pour le 150e de Saint-Alexis-de-Matapédia.

Une fois la collecte d’informations terminée, Andrée 
se mit à l’écriture des scènes qui composent sa pièce. 
D’autres rencontres, auprès de la population, des mu-
nicipalités et de la MRC, ont eu lieu pour voir si toutes 
donnaient leur aval au projet. Le trouvant en effet très 
intéressant, c’est la Corporation de Développement 
Économique Matapédia-les-Plateaux qui a, par la suite, 
engagé Andrée en tant qu’agente de développement 
culturel, pour produire le projet.

Un projet emballant

Andrée fut surprise par l’enthousiasme des gens à par-
ticiper à cette grande aventure! La création du comité 
sur lequel siègent quelques bénévoles, pour certaines 
tâches administratives et organisationnelles, s’est faite 
rapidement. De plus, beaucoup d’autres collaboratrices 
et collaborateurs se sont joints dans l’organisation du 
projet avec leur savoir-faire et leur expérience, comme 
Sylvie Dufour, qui fut directrice de théâtre durant des 
années. Elle aidera pour la mise en scène.

La Fabrique de Saint-Alexis-de-Matapédia fut enthou-
siaste à l’idée de pouvoir transformer l’église en salle de 
spectacle. Andrée s’étonna de leur réceptivité à vouloir 
apporter des changements au bâtiment et à sa structure 
( par exemple, en rallongeant le parterre de l’autel avec 
une section en bois) et de faire une cure de rajeunisse-
ment au sous-sol pour servir de loge aux comédiens.

Une histoire à raconter…
L’écriture, l’histoire, la musique et les arts de la scène ont toujours suscité un vif intérêt 

chez Andrée Roy. Elle avait donc toutes les clés en mains pour rédiger et orchestrer le projet théâ-
tral Notre passionnante histoire servie sur un plateau. Remontons dans le temps, pour expliquer la 

genèse de cette pièce qui prendra plusieurs formes: théâtre, musique, chant, danse, projection.
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La précieuse aide des couturières

L’habillement des personnages prend une place impor-
tante dans le projet. Beaucoup de dames se sont mises 
à l’œuvre pour coudre et tricoter, en groupe, à la mai-
son ou même dans les résidences. Sylvie Gallant s’est 
greffée au projet, pour coordonner la couture des vê-
tements produits pour les comédiennes et comédiens. 
Andrée raconte que certains locaux où se préparent ces 
costumes ressemblent à de vraies manufactures!

Plusieurs visites ont été faites au Village acadien, situé à 
Caraquet au Nouveau-Brunswick, pour se documenter 
sur l’habillement des gens de l’époque et sur la manière 
dont ils fabriquaient leurs vêtements. Par exemple, 
l’achat de bas n’était pas envisageable au risque de se 
retrouver avec toutes sortes de couleurs. Les Acadiens 
portaient de la laine du pays, blanche, blanc cassé ou 
grise. Les bas furent donc tous tricotés pour respecter 
le plus possible ce qu’on pouvait retrouver à l’époque.

Et, pour ce spectacle, on ne pouvait pas se permettre de 
tisser le textile pour fabriquer les vêtements! La com-
munauté s’est donc impliquée en donnant des restants 
de tissus qu’elle avait en surplus. Aussi, la visite des 

friperies a permis de trouver des vêtements faits de ces 
matières premières souhaitées, vêtements qui, toute-
fois, furent modifiés par la suite, pour avoir le « look » 
acadien.

Un bref aperçu du spectacle
Des numéros de danse seront préparés par les moni-
trices et les jeunes lors du Camp de jour, cet été. Des 
musiciens d’expérience travaillent à l’élaboration de 
pièces musicales adaptées pour le projet. Des vidéos 
seront projetés sur l’immense toile qui prendra tout le 
fond de l’église. Plusieurs autres effets spéciaux seront 
de la partie avec les décors sur la scène. Andrée et son 
équipe ne veulent pas trop en dévoiler, pour garder l’ef-
fet de surprise lors de la première...

Mot de la fin
« C’est vraiment un projet multi générationnel », mentionne Andrée. Tous les âges sont regrou-
pés dans ce projet, de 5 à 95 ans ! Ce sont près de 125 personnes qui ont travaillé avec passion 
et générosité sur cette pièce de théâtre. Cette année, il y aura quatre représentations au début et 

mi-septembre (Voir les dates à la page 13). Ce projet se veut récurrent pour les années à venir. Tout 
va dépendre de la disponibilité des comédiens à revenir jouer et de la participation essentielle des 
bénévoles. L’organisation espère pouvoir embarquer, une fois de plus, dans ce projet d’envergure, 

pour faire rayonner la région !
Julie Delisle
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Les Jeunes Coeurs fêtent leurs 50 ans...
Le club des 50 ans et plus Les Jeunes Coeurs de Matapédia a souligné ses 
50 ans d’existence, samedi le 10 juin dernier, à la salle municipale de l’en-
droit où plus de 75 personnes se sont réunies pour célébrer.  La présidente 
Mme Monique Denis et son équipe ont su démontrer leur savoir-faire tout 
au long de la soirée.
Décor attrayant, ambiance chaleureuse, musique entraînante, repas dé-
licieux, déroulement sobre agrémenté d’allocutions, d’hommages et de 
chansons... Voilà tous les ingrédients pour plaire aux participants accueil-
lis vers 17 h par le traditionnel punch préparé par M. Rosaire Denis.

En plus, cadeaux et tirages ont fait plusieurs heureux. On a noté la présence de Mme Cécile Guité, présidente du 
secteur et les présidentes et présidents des clubs des 50 ans et plus des municipalités voisines ont aussi assisté à 
cette rencontre mémorable.
Mme Denis remercie les généreux partenaires: Catherine Blouin, députée de Bonaventure, Christina Michaud, 
députée d’Avignon- La Mitis- Matane- Matapédia, Boralex et les commanditaires : municipalité de Matapédia, 
Desjardins, caisse Vallée de la Matapédia et le conseil Belval qui ont permis la réalisation de l’événement.
Longue vie à ce club qui porte bien son nom, Les jeunes cœurs!

La troupe de théâtre 
de l’école a offert 
trois représenta-
tions de la Comédie 
musicale Mamma 
Mia , les 12 et 13 
mai derniers à la 
salle Claude-Roy de 
l’école des Deux-Ri-
vières de Matapédia 

et le public a été charmé par la prestation des jeunes 
sous la supervision de Mme Mélanie Francoeur, techni-
cienne en loisirs.
Elle a su orchestrer le tout avec l’enseignante Ma-
rie-Christine Labrie qui, semble-t-il, rêvait d’un tel 
spectacle depuis son adolescence. Elles ont donc amor-
cé le projet, deux ans passés... Leur complicité et  l’en-
traide de plusieurs partenaires ont permis de mener le 
projet à terme.
Des démarches, des efforts, de la persévérance et, sur-
tout, du plaisir ont contribué au succès de cette aven-
ture! Devant un public curieux, ravi, comblé et très ré-
ceptif, les participants ont su montrer leurs talents de 
chanteurs, danseurs et interprètes. Fort bien accompa-
gnés tout au long de leur parcours par des adultes pas-
sionnés : Francis Richard, directeur de théâtre, à la mise 

en scène; Nancy Arsenault pour des cours de chants; 
l’enseignant Étienne Audet à la technique et Paul Le-
blanc à la supervision du décor.
Oui, le décor joyeux et charmant,  la musique légen-
daire de ABBA, groupe pop suédois des années ‘70 
(Dancing Queen, I have a dream,...) et le contenu de 
la pièce ( une histoire émouvante et légère où  Sophie, 
une jeune fille de 20 ans, prépare son mariage et veut 
connaître son père; elle y invite trois hommes, Sam, 
Bill et Harry, chacun susceptible de l’être! )  captent 
instantanément l’intérêt des spectateurs conquis par des 
jeunes, dynamiques, fiers et heureux, qui évoluent aisé-
ment sur scène!
Tout un défi relevé avec 
brio... Toute une expé-
rience enrichissante, for-
matrice et inoubliable, 
certes, pour la troupe (im-
possible de nommer ici 
chacun des comédiens et 
danseurs) qui mérite plei-
nement les applaudisse-
ments et les félicitations 
des spectateurs.
Un vrai régal … Merci à chacun.

Monique Gagnon Richard

 La culture s’épanouit...  
Une comédie musicale à l’école des Deux-Rivières!

Monique Gagnon Richard
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Journée Porte Ouverte à l’Université de St-Joseph  
pour célébrer les 12 ans du journal Tam Tam

Le 27 août prochain, l’équipe du journal TAM TAM célébre-
ra ses douze années d’existence dans un lieu riche en histoire. 
Les plus vieux se rappelleront de bons souvenirs et les plus 
jeunes en apprendront sur l’histoire scolaire d’autrefois. Nous 
en profiterons pour souligner l’historique de ce site aménagé 
au fil des ans par monsieur Hermel Gallant. Ce beau travail de 
mémoire préserve l’esprit du lieu ayant accueilli les enfants, 
pendant plusieurs années, dans son école de rang. M. Gallant et 
son épouse sont très heureux que leur site soit, à nouveau, un 
lieu de rassemblement.

Venez festoyer avec nous le dimanche 27 août de 14 heures à 
16 heures. L’équipe du Tam Tam se  fera un réel plaisir de vous 
y accueillir avec plusieurs petites surprises au programme. Dans 
la semaine du 20 août 2023, vous pourrez consulter la page Face-
book Journal Tam Tam où des informations complémentaires ainsi 
que le trajet pour s’y rendre vous seront diffusés. Nous vous atten-
dons en grand nombre, gens de Matapédia-et-les-Plateaux et gens 
d’ailleurs, pour ce moment privilégié à l’Université de St-Joseph.

Bienvenue aux petits et aux grands!
L’équipe du Journal Tam Tam

N.B. Pour celles et ceux qui ne connaissent pas le lieu, voici comment vous y rendre : à partir 
de Saint-François-d’Assise, prendre la route de l’Immaculée qui va vers la rivière Restigouche. 

L’Université de St-Joseph est située au chalet de M. Hermel Gallant.
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PROGRAM
M

ATION
SAISON

 ESTIVALE 2023

CAMPING LE SOLEIL D’OR : 122, rang de l’Église Sud, L’Ascension-de-Patapédia 
418 299-3263 •  SOLEILDOR.CAMPING@GMAIL .COM

CAMPING  
LE SOLEIL D’OR

DES CORDES DE BOIS17
1 0 h  à  1 7 hSEPT

ISABELLE & JOHNNY17
1 3 h 3 0  à  1 6 h 3 0JUIN

NANCY ARSENAULT02
1 3 h 3 0  à  1 6 h 3 0JUILLET

GERY HARRISON09
1 3 h 3 0  à  1 6 h 3 0JUILLET

NELSON ROSS16
1 3 h 3 0  à  1 6 h 3 0JUILLET

PAT COMEAU23
1 3 h 3 0  à  1 6 h 3 0JUILLET

COUNTRY TRADITION06
1 3 h 3 0  à  1 6 h 3 0AOÛT

PASCAL OUELLET13
1 3 h 3 0  à  1 6 h 3 0AOÛT

MIKE LEBRUN20
1 3 h 3 0  à  1 6 h 3 0AOÛT

ÉRIC BOUCHER27
1 3 h 3 0  à  1 6 h 3 0AOÛT

LES GOOD TYMEUX03
1 3 h 3 0  à  1 6 h 3 0SEPT

FESTIVAL

EN CAS DE PLUIE
Les événements se tiendront  
à la salle municipale 

70, rue Principale
L’Ascension-de-Patapédia
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Saint-André

de-Restigouche
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MERCREDI 26 JUILLET
Danse de jeunes à la salle municipale

18h à 19h pour les 5 - 8 ans
19h30 à 20h30 pour les 9 -12 ans
21h00 à minuit pour les 12-17 ans

Soirée Hold’em sous le chapiteau
Inscription de 19h à 20h  

Information Pascal Michaud 
(418) 803-3075

JEUDI 27 JUILLET
20h00- Soirée d’humour sous le chapiteau 

(commanditée par la Coop de Saint-François d’Assise)

Christophe Dupéré et Simon Boisvert

Suivi du chanteur:
Anthony Gaudet

VENDREDI 28 JUILLET
10h - Début du tournoi de balle 

donnée

Inscription avant le 13 juillet  
auprès de Dany Pitre  
au (438) 881-7992

14h - Bingo à la salle municipale

21h - Soirée sous le chapiteau 
Sara Dufour

 Suivi du groupe:
CCR Reborn
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BILLET EN VENTE À PARTIR DE 12H 
AU BAR DU CHAPITEAU

Cantine sur le site toute la fin de semaine

Terrain de camping disponible en quantité limitée, 
appelez à la municipalité pour info 418-299-2066

Bracelet pour la fin de semaine 60$ 
jusqu’au 1er juillet (ensuite, 75$)

En vente, au lepointdevente.ca 
ou dans les commerces suivants :

Coop Saint-François d’Assise
Dépanneur NPL de Saint-Alexis

L’Intermarché de Matapédia

Billet pour une soirée, en vente à la porte pour 35$/ billet

SAMEDI 29 JUILLET
10h00- Suite du tournoi de balle donnée

13h00 à 16h00- Jeux gonflables sur le site

20h00- Soirée sous le chapiteau
(commanditée par GMV Plâtre et peinture 2012)

Les Gars du Nord 
Suivi du groupe:

4 River

DIMANCHE 30 JUILLET
8h00- Déjeuner des Chevaliers de Colomb

Salle municipale
Moins de 5 ans : gratuit

5 à 12 ans : 5$
12 ans et + : 10$

10h00- Suite du tournoi de balle donnée
13h00- Tournoi de washer

Inscription de 12h à 13h
Information Éric Michaud (418) 360-4951

13h00- Après-midi amateurs
Avec les Good Tymeux

Entrée : 10$ 
(compris dans le bracelet de fin de semaine)

13h00 à 16h00- Jeux gonflables sur le site
Animation de Mme Lulu Berlue

17h00- Souper sous le chapiteau
Brochette de poulet
25 $ par personne
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FESTIVAL DES CORDES DE BOIS,  
comment rallumer la flamme ?

En se reconnectant avec le PLAISIR  
que nous avons eu à créer,

L'ÉMERVEILLEMENT de découvrir  
les créations des autres,

LA FIERTÉ de participer et d'attirer  
des visiteurs de partout!

Vous êtes invités à créer une corde chez vous  
ou encore à participer la création collective  

qui se fera au coeur de chaque village.

Journée festive  
DIMANCHE 17 SEPTEMBRE,  

au Camping le Soleil d'Or

Activités toute la journée  
au Camping Soleil d’Or de l’Ascension  
et spectacle de musique traditionnelle  
avec le groupe La Queue du Loup

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DU JOURNAL COMMUNAUTAIRE 
MATAPÉDIA-ET-LES PLATEAUX / TAM TAM

JEUDI LE 31 AOÛT 2023 à 19 h 00 
à la salle municipale de Saint-François-d’Assise

Venez rencontrer l’équipe du journal; 
 un goûter sera servi à la fin de la rencontre.

Nous vous attendons en grand nombre !

Théâtre Notre passionnante histoire  
servie sur un plateau 

4 représentations  
les 2 et 3 et 15 et 16 septembre 
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Cette année encore, la formule du Camp de jour re-
groupant les villages des Plateaux est de retour. Tous  
les jours,  les jeunes des Plateaux seront dirigés vers 
le centre sportif J.A. Dufour de Saint-Alexis-de-Ma-
tapédia, avec ses nouveautés, balançoires et jeux 
d’eau.

Les déplacements se feront gratuitement par les 
transports REGIM; plusieurs sorties, vers les autres 
villages et à l’extérieur, sont prévues. Nous aurons 
une belle équipe de moniteurs et une nouvelle coor-
donnatrice, Kimberley Gallant.

Les Camps de jour de retour, cet été…

Andrée Roy, superviseure
Un bel été attend vos jeunes!
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Hé oui, pour l’équipe du journal, l’année se termine le 30 juin. Nous reprendrons 
du service fin août avec notre assemblée générale. Il est donc temps de penser 
à reprendre votre carte de membre ou votre abonnement si vous souhaitez que 
votre journal communautaire continue à vivre et à se développer. 

Notre campagne de financement se déroule du 1er juillet au 30 novembre 2023. 
Vous avez plusieurs façons pour renouveler ou prendre la carte ou l’abonnement:

S’ADRESSER AUX MEMBRES DE L’ÉQUIPE  
qui se feront un plaisir de vous vendre directement  

la carte de membre et/ou l’abonnement

PAR INTERNET 
en envoyant un virement interac à l’adresse du journal:  

journaltamtam@gmail.com

PAR COURRIER 
 en envoyant un chèque à l’ordre du  

Journal Communautaire Matapédia-et-les- Plateaux à l’adresse suivante:   
Journal Communautaire Matapédia-et-les-Plateaux / Tam Tam 

CP 57 - Saint-Alexis-de-Matapédia – QC G0J 2E0

Merci de penser à renouveler votre carte de membre  
et/ou abonnement pour la prochaine année 2023-2024

Rappel des Tarifs :
10 $  

pour les cartes amis  
(résidents de Matapédia-et-les- 

Plateaux)

20 $ 
 pour un abonnement  

(envoi du journal à l’extérieur 
du territoire)

25 $  
pour les membres  

corporatifs  
(organisations, commerces, 

institutions)

-
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Claire Chouinard récompensée pour son excellent travail à 
La Villa des Plateaux
À Gaspé, le 20 mai dernier, Claire Chouinard recevait solennellement, des 
mains de  l'honorable Michel Doyon, gouverneur général du Québec, une 
médaille d’argent  pour honorer son travail de bénévolat exercé au sein de la 
Villa des Plateaux pendant plus de cinq ans.

Claire a mis tout son cœur, son temps et son expérience pour atteindre l’ob-
jectif qu’elle s’était fixé, celui d’améliorer la qualité de vie de nos aînés. Elle 
a accepté cette reconnaissance au nom de toutes les personnes ayant travaillé 
avec elle pour le mieux-être de ces derniers.

Fière de travailler avec Claire, une personne généreuse de son temps, toute 
l'équipe lui dit BRAVO pour cette belle reconnaissance.

L’équipe de TAM TAM

Merci à Gaétane Bernier
Nous désirons remercier chaleureusement Madame Gaétane Bernier pour 
ses nombreuses années de services comme directrice générale de la Villa des  
Plateaux.

Nous lui souhaitons une bonne retraite et un repos bien mérité.

Le conseil d’administration de la Villa.

Claire Chouinard reçevant la médaille d’or 
du gouverneur général

Gaétane Bernier entouré du conseil d’adminis-
tration de la Villa des Plateaux
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UN BRIN D’HISTOIRE

Oui je me souviens bien de cette année 1953, j’ai eu 16 ans en juillet et je 
travaillais avec  ma sœur Noëlla à l’hôpital de Campbellton. Vers le 15 
août mon père m’avertit par lettre qu’il venait me chercher, il m’avait en-
gagé pour enseigner à St-Jean, dans un rang. Je n’avais qu’une dixième 
année scolaire. J’ai voulu refuser et j’ai beaucoup pleuré.

Lundi début septembre, il vient me reconduire en cheval à l’école, c’est 
à ce moment que j’apprends que nous sommes deux maîtresses. Je fais la 
rencontre de Zita Landry qui demeurait dans le rang Immaculée Concep-
tion à Saint-François-d’Assise. Il y avait 2 classes, moi j’enseignais de la 
quatrième année à la septième et Zita de la première année à la troisième, 
soit environ 21 élèves chacune. Zita enseignait voisin du dépanneur de 
M. Jos Gallant et elle venait coucher avec moi dans la grande école si-

tué vers chez Victor Gallant. L’école comprenait un appartement avec une chambre avec un lit, un 
bureau, une table, 2 chaises et un poêle à bois et une fournaise au sous-sol pour chauffer l’école. 
J’arrivais le lundi matin et repartais le vendredi, l’été en cheval et l’hiver en snowmobile conduit 
par mon frère Marius un certain temps. Les fins de semaine que je ne pouvais pas aller chez-nous, je 
partais avec Zita, son père M. Émilien Landry venait nous chercher.

Je m’étais préparée le mieux possible avec des livres qu’on m’avait fournis. Ce fut une année très dif-
ficile, il a fait très froid pendant l’hiver  et il fallait chauffer le poêle la nuit chacune à notre tour. Un 
garçon venait allumer la fournaise le matin et il était souvent absent,  je devais faire un feu pour ré-
chauffer la classe. On se lavait à la serviette et la bécosse était au bout d’un corridor, l’hiver la neige 
entrait par les fentes et le matin en jaquette il fallait mettre nos bottes pour s’y rendre…Le lit était 
très froid, j’ai eu une pneumonie et l’école a fermé une semaine, mon père était venu me chercher.

La priorité de l’enseignement était le catéchisme, prière le matin, le midi et le soir, les mathématiques, 
le français, l’histoire sainte et la géographie. La visite de l’inspecteur me stressait beaucoup, j’ai 
quand même eu de bonnes notes, l’élève qui était en 7e  année a passé son certificat. Nos réunions de 
professeurs étaient à St-François une fois par mois. 
J’ai beaucoup aimé Zita Landry, je crois qu’elle a 
continué à enseigner. On a passé une belle année en-
semble, j’aurais toujours aimé la revoir. Mon salaire  
était de 100$ par mois. J’ai eu 17 ans en juillet 1954. 
J’aime toujours revenir visiter mon coin de pays !

Mon expérience de maîtresse d’école   
Dans cette rubrique, je vous partage, avec son accord, une lettre écrite par tante Laurence Dionne qui 
demeurait anciennement à L’Ascension-de-Patapédia. Elle est la fille de Conrad Dionne et Marguerite 

Boudreau qui ont demeuré dans ce village de 1940 à 1956; ce sont  mes grands-parents maternels.
Sylvie Beaulieu

Laurence Dionne,  5 avril 2020  

Laurence Dionne et Zita Landry

Élèves École de St-Jean - Décembre 1953
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Un voyage inoubliable… Merci NYC !
Cette année, nos finissants de l’école des 
Deux-Rivières ont eu la chance de participer à 
un voyage mémorable à New York.

Ce voyage leur a permis de vivre une aventure 
hors du commun en mordant à pleines dents 
dans la grosse pomme!

C’est à travers Time Square, Central Park, Chi-
natown, la petite Italie, la 5ième avenue, Brook-
lyn et j’en passe que nous nous sommes mélan-
gés à la culture américaine. Le tout en s’orientant 
pour quelques-uns et en mettant à l’épreuve un 
anglais parfois douteux, pour d’autres.

Ce séjour n’aurait pu être possible sans la collaboration de la population environnante et nos précieux 
donateurs. La commission jeunesse GÎM, Boralex, la CAQ (Catherine Blouin), les municipalités de Resti-
gouche sud-est, l’Ascension, Matapédia, Saint-François et Saint-André ont démontré une générosité hors 
pair et nous en sommes fort reconnaissants.

Nos finissants tiennent, de tout cœur, à vous remercier tous et chacun, pour vous être investis, de près ou 
de loin, dans notre projet. C’est grâce à vous si ces souvenirs resteront gravés bien longtemps dans nos 
mémoires!

Marc LeBlanc, enseignant.

Graduation et Bal des finissants
Samedi, le 24 juin dernier, en après-midi, avait lieu la gra-
duation à la salle Claude-Roy. Les membres du person-
nel ont souligné le passage de 20 finissantes et finissants, 
dans les murs de l'école des Deux-Rivières, par une re-
mise de diplômes et de méritas à caractère académique et 
socio-culturel. De plus, s’est poursuivi, en soirée, le tradi-
tionnel bal des finissants organisé par le comité de jeunes. 
Une fois de plus, nous pouvons être fiers de cette journée.  
Merci à tous nos donateurs qui permettent de souligner 
tant de travail de la part des finissants. Encore une fois, 
nous voulons féliciter ces derniers et leur souhaiter bonne 
chance dans leurs projets! 

Mélanie Francoeur, technicienne en loisirs 
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Artisanat à vendre à la Boutique d’été  
du Cercle de Fermière de Saint-François-d'Assise
Avec le retour de la belle saison, les dames du Cercle de Fermière 
de Saint-François-d'Assise ont le plaisir d'ouvrir à nouveau leur bou-
tique d'été. C'est en juillet et août que les membres du Cercle expose-
ront leurs produits d'artisanat pour la vente. Que ce soit en couture, en 
tissage, en tricot ou au crochet, on y retrouvera un peu de tout, produit 
localement.

Vous cherchez courtepointe, linge à vaisselle, lavette, napperons, 
foulard, bas, mitaines, laizes, pantoufles et autres, venez nous visiter 
pour trouver de belles pièces faites à la main. Ce sera aussi l'occasion 
de se rencontrer pour piquer une jasette et peut-être trouver un cadeau 
ou souvenir unique qui fera sûrement plaisir.

Vous faites de l'artisanat? Venez échanger des inspirations ou cher-
cher et donner des petits conseils et explications.

Il nous fera donc plaisir de vous accueillir chaque vendredi,  
de 13h à 16h, à compter du 7 juillet au local du Cercle de Fermière 
situé à l'arrière de l'église de Saint-François.

 Bienvenue à tous.

Régina Streicher

Le Cercle de Fermière de Saint-André, toujours actif
Nous continuons nos activités au cours de l’été. Vous pouvez venir 
échanger, partager des trucs. Nous n’avons pas beaucoup de morceaux 
à vendre, actuellement, car nous fabriquons davantage sur commande 
en tissage, en tricot, en crochet, etc.

La plupart de nos artisanes aiment réaliser leurs pièces pour des ca-
deaux à la famille et aux amis.

Nous serons heureuses de recevoir des visiteuses et visiteurs, mais ce 
serait plus prudent d' appeler avant de vous déplacer...

Margot Cummings au 418 865-3014
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Guy Gallant, un bon vivant !

Aujourd’hui, je suis heureuse de vous présenter Guy Gallant 
(le Guy Gallant du garage).
Originaire de Saint-Alexis, il est le septième des onze en-
fants d’Antoine Gallant et de Marie-Anna Martin. Il habite 
la maison de son enfance avec sa belle Claudette, compagne 
de vie depuis 56 ans.
Ils sont les heureux parents de Carole, 
Line, Mélanie et Marc-André et les  fiers 
grands-parents de neuf petits-enfants dont les 
photos sont bien en vue, sur le babillard, en 
entrant chez eux.
Dès l’âge de 15 ans, il commence à travailler 
comme bûcheron, à Chandler, pour la CIP. Il 
a connu l’époque de la « drave» et, comme il 
est  agile comme un écureuil, il fut vite ap-
précié de ses employeurs. Mais la DRAVE, 
très peu pour lui… Il part rejoindre, à Mon-
tréal, sa belle brune qu’il épousera en 1967.
Là-bas, il entreprend le métier de débosseleur 
pour une compagnie de Montréal-Nord. Ses 
frères, Robert et Richard, se joignent à lui  et 
ils travailleront ensemble durant huit ans. Guy 
est rapide et efficace, son travail le passionne. « Je travaillais 
le jour et je finissais vers 5h30 puis je retournais travailler 
dans un autre garage jusqu’à minuit. C’est là que j’ai appris 
le métier.»
En 1974, le couple quitte la ville pour revenir à Saint-Alexis. 
Avec  son frère Robert, il met sur pied un premier garage de  
débosselage sous le nom de R. G. Gallant. Lorsque Robert 
quitte, après sept ans de belle complicité, Guy continue avec 
différents employés. Heureusement, fiston Marc-André a 
grandi et il lui passe le flambeau.

En 2014, l’entreprise devient Garage Gallant et Fils , une 
belle fierté pour  Guy qui continue de travailler mais avec 
moins de responsabilités. Son tempérament joyeux et son 
sens de l’humour font  qu’il est très aimé  dans sa commu-
nauté où il s’implique comme bénévole,  d’abord au soft ball 
puis dans le club de motoneige, au tournoi de golf au profit 

de la Villa des Plateaux, aux soirées des moto-
neigistes au club Rustico et aux mercredis de 
bingo à Saint-Alexis. « J’aime organiser des 
événements et prendre le temps de jaser et rire 
avec le monde ».
Durant ses loisirs, il pratique la pêche, la 
chasse, la motoneige, le vtt et le golf mais 
beaucoup moins qu’avant. Sa plus grande pas-
sion, c’est son travail. « Quand une voiture est 
accidentée, j’aime la démonter et la remonter. 
On reste jeune tant qu’on est capable de faire 
quelque chose qu’on aime. » D’ailleurs, il a 
commencé à transmettre son savoir et ses va-
leurs de politesse et de respect à son petit- fils 
Xavier avec qui il travaille régulièrement.

Lorsque je demande à Claudette de nous parler 
de Guy, elle n’hésite pas: « Il est vaillant, tenace, débrouil-
lard et passionné; s’il aime une activité, il est intense. On ne 
s’est jamais vraiment chicané et  on est toujours en amour ». 
Guy a, aujourd’hui, 75 ans et il termine notre entrevue  en 
disant :« J’espère juste une chose, c’est de travailler aussi 
loin que je peux, tant que je ne serai pas obligé de rentrer au 
garage avec une marchette. »
Merci à Guy pour ces beaux échanges; j’ai enfin trouvé le 
nom du comédien qui lui ressemble, c’est Claude Legault! 
Comme chez lui, nous aimons  ta sociabilité, ton sens de 
l’humour, ta sensibilité et surtout ton charisme.

Diane Dufour et Claire Chouinard

Guy Gallant et sa femme Claudette


